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NUMERI UTILI 
n URP 
051.63.86.718/874
n Sportello Sociale - Scolastico
051.89.04.896/890/898
n POLIZIA LOCALE
051.89.04.750 - 800.800.606
n SUE 
051.63.86.713/768
n TRIBUTI 
051.63.86.707/769
n LAVORI PUBBLICI	
051.63.86.764/749

AVVISO IMPORTANTE ALLE ATTIVITÀ
COMMERCIALI E PRODUTTIVE
La Eventi Soc. Coop. ha il mandato in esclusiva per 
la raccolta pubblicitaria sul Giornale del Comune di 
Castel Maggiore “inComune”. Si prega di chiedere 
sempre le “credenziali” prima di firmare contratti 
pubblicitari per il Comune di Castel Maggiore.

secondaria di primo grado Donini Pelagalli, 

che risorgerà dalle proprie ceneri pensio-

nando un’edilizia anni ’70 inadeguata ai 

tempi che attraversiamo e ai nuovi criteri 

di realizzazione degli edifici, in particolare 

per quanto riguarda i sistemi energetici e 

l’organizzazione della didattica, mutata ri-

spetto ai sistemi in vigore 50 anni or sono.

Per quanto riguarda l’ambito sociale, il 

PNRR ci consente di dare gambe ad un 

importante progetto di riqualificazione del 

quartiere ad edilizia residenziale pubblica 

posto accanto al municipio, tra Piazza Pace 

e la ferrovia, e di ristrutturazione di una 

palazzina da destinare a residenze innova-

tive, in particolare per la disabilità, e spazi 

di co-housing per attività comuni: un salto 

di qualità per il più antico spazio ERP del 

nostro comune, in un’ottica di inclusione e 

coesione. 

Il piano per l’illuminazione pubblica, dove 

prosegue l’installazione dei LED, gli alloggi 

per emergenze abitative, la riqualificazione 

delle strade completano il quadro di una 

serie di interventi a cui, voglio sottolineare, 

il nostro comune si è fatto trovare prepara-

to in virtù di una forte capacità progettuale 

e di una situazione finanziaria positiva, che 

ci permette di cofinanziare senza indebi-

tamento parte dei progetti, senza ulteriori 

oneri per i cittadini.

Dedichiamo questo numero del 

giornale a parte dei progetti legati 

al Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza 

(PNRR). Nel prossimo numero parleremo 

dell’aspetto della digitalizzazione, impor-

tante anch’esso per la qualità della vita dei 

cittadini.

Come spieghiamo nelle prossime pagine, il 

PNRR è una misura che si inserisce nel pro-

gramma Next Generation EU con l’obietti-

vo di sostenere e supportare la ripresa e la 

crescita dei Paesi europei. 

Il PNRR contempla un programma che 

prevede investimenti e riforme su alcune 

direttrici quali la transizione ecologica e 

digitale, l’edilizia scolastica, l’economia 

circolare e interventi nel campo del sociale, 

di cui l’Italia è stata una grande beneficia-

ria grazie all’impegno e alla credibilità dei 

governi presieduti da Giuseppe Conte e 

Mario Draghi.

Accanto ad investimenti autofinanziati, 

come la nuova Biblioteca comunale, perno 

della città del sapere, il Polo Sicurezza, 

opera pubblica dall’andamento tormentato 

ma che contiamo di consegnare presto alla 

città,  la nuova scuola primaria in via Loi il 

cui cantiere è in stato avanzato, le risorse 

arrivate dall’Europa ci hanno consentito 

di arricchire il piano degli investimenti con 

l’edilizia scolastica, in particolare il rifaci-

mento – finanziato al 100% - della scuola 
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continua è

Il valore dell’Europa, 
la nostra capacità di agire
Come Castel Maggiore ha valorizzato le risorse del PNRR



Come si vede da questa esperienza, le 

decisioni assunte in sede europea ricadono 

sui territori e l’attuazione di esse dipende 

anche dalla capacità degli enti locali, nono-

stante le difficoltà, di concretizzare le idee 

a favore delle istanze collettive.

Non possiamo dimenticare il perdurare 

del conflitto in Ucraina: in questi giorni ho 

partecipato al Congresso dei Poteri Locali 

del Consiglio d’Europa, sostenendone gli 

orientamenti di solidarietà con il popolo 

ucraino e il convinto sostegno alla resisten-

za dell’Ucraina contro l’aggressione posta 

in essere dall’esercito russo ormai da oltre 

un anno. 

Nella prospettiva dell’integrazione dell’U-
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Una per tutte: in occasione dell’8 marzo, giornata internazionale della Donna, 
la sindaca di Castel Maggiore si è recata a rendere omaggio alla più giovane, 

Arianna Colombo con la mamma Geanina e il papà Filippo, e alla più anziana, Adriana Renacci, 
a rappresentare tutte le donne di Castel Maggiore

craina nell’unione europea, è importante 

individuare e sostenere processi di decen-

tramento e di sviluppo delle autonomie 

locali, che già ora sono elementi fonda-

mentali della resistenza: questi percorsi 

di riforma devono essere sostenuti per 

rafforzare la ripresa dopo la guerra e per 

accompagnare la ricostruzione e anche la 

definitiva consacrazione dell’Ucraina alla 

grande famiglia europea.

Nei giorni della Pasqua, permettetemi di 

usare questo spazio per indirizzare i più 

sentiti auguri di serene festività a tutte e 

tutti. n

Belinda Gottardi
Sindaca di Castel Maggiore
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Finanziamenti preziosi per accelerare 

la ripartenza post pandemia e che sa-

ranno utilizzati prioritariamente per lavori 

pubblici, sociale, interventi sulla viabilità 

e arredo urbano ma anche per la digita-

lizzazione e l’innovazione della macchina 

amministrativa, con il fine di rendere più 

agevole l’accesso ai servizi per i cittadini.

Luca De Paoli, Vicesindaco con deleghe 

a Lavori pubblici, Ambiente. Mobilità, 

Protezione civile, Politiche energetiche, 

Partecipazione e Cittadinanza attiva, 

spiega: “l’Amministrazione comunale di 

Castel Maggiore ha partecipato ai bandi di 

assegnazione delle risorse PNRR grazie al 

prezioso lavoro dell’ufficio tecnico che ha 

tradotto in progetti e studi di fattibilità le 

proposte della Sindaca Belinda Gottardi e 

della Giunta. Grazie al lavoro di squadra, al 

nostro Comune sono stati assegnati fondi 

per la progettazione e la costruzione della 

nuova scuola media, per spazi di rigenera-

zione urbana e di riqualificazione di edifici 

per residenza sociale, per l’efficientamento 

energetico del sistema di illuminazione 

pubblica e per la realizzazione di opere per 

l’abbattimento delle barriere architettoni-

che. Il Comune ha colto le opportunità che 

il PNRR offriva non solo per la realizzazio-

ne di opere a favore della collettività, ma 

anche e soprattutto per non sprecare la 

più grande occasione di modernizzazione, 

crescita e sviluppo economico e sociale 

duraturo del nostro territorio. Non solo: 

è anche una straordinaria occasione per 

una comunità che si attiva tutta insieme 

per dare luoghi, spazi e risposte ai biso-

gni quale comunità educante e capace di 

rispondere alle domande di socialità, di 

socializzazione, di buona relazione e di 

rispetto dell’ambiente. La sfida piu grande 

sarà quella di poter accelerare l’attuazione 

degli investimenti e la realizzazione finale 

delle opere nei ristretti tempi previsti. 

Ovvero la capacità di tradurre in maniera 

tempestiva gli obiettivi e gli investimenti in 

risultati concreti in una situazione di diffi-

coltà economica con slittamento dei tempi 

delle gare e del rispetto della timeline per 

le aggiudicazioni, a cui dobbiamo aggiun-

gere le difficoltà legate ad una burocrazia 

asfissiante. A questo poi si è aggiunta la 

guerra con il caro energia che ha portato 

ad un aumento del 30% del costo medio 

dei materiali, rendendo molto difficoltoso 

per le imprese partecipare alle gare. Ma 

tutto questo sarà superabile con provve-

dimenti di urgenza del governo e con un 

forte spirito collaborativo tra Enti Locali, 

Città Metropolitana e Regione”.

Gli stanziamenti PNRR per Castel Maggiore 

assommano ad oltre 18 milioni di euro per 

13 progetti, in particolare:

n 14 milioni di euro per l’edilizia scolastica.

n 3 milioni di euro per l’edilizia sociale. 

n  Oltre mezzo milione di euro   

per l’efficientamento energetico. 

n 577.500 euro per la sicurezza stradale

n  Quasi 300.00 euro per progetti di digita-

lizzazione della pubblica amministrazio-

ne e nuovi servizi on line per i cittadini, 

di cui è capofila l’Unione Reno Galliera

L’Unione Reno Galliera è Ente capofila 

o Ente attuatore nella progettazione di 

numerosi progetti, di cui sono poi attua-

tori dell’esecuzione i comuni, in specifico a 

Castel Maggiore è capofila dei progetti che 

riguardano la qualità dell’abitare.

In queste pagine illustriamo i progetti 

connessi a edilizia sociale, scolastica, effi-

cientamento energetico, sicurezza stradale, 

mentre sul prossimo numero di InComune 

parleremo dei progetti di digitalizzazione. n

Il PNRR a Castel Maggiore
De Paoli: "Grande occasione di modernizzazione"

Il Vicesindaco Luca De Paoli



Cos’è il PNRR

Il Piano Nazionale di Ripresa e Resilien-

za (PNRR) è una misura che si inserisce 

nel programma Next Generation EU con 

l’obiettivo di sostenere e supportare la 

crescita dei Paesi europei. 

Il PNRR contempla un programma che 

prevede investimenti e riforme su alcune 

direttrici quali la transizione ecologica e 

digitale, l’edilizia scolastica, l’economia 

circolare e interventi nel campo del sociale.

Il Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza 

è dunque il documento che il governo 

italiano ha predisposto per illustrare alla 

commissione europea come il nostro paese 

intende investire i fondi che arriveranno 

nell’ambito del Next generation Eu.

Il documento descrive quali progetti l’Italia 

intende realizzare grazie ai fondi comu-

nitari. Il piano delinea inoltre come tali 

risorse saranno gestite e presenta anche un 

calendario di riforme collegate, finalizzate 

in parte all’attuazione del piano e in parte 

alla modernizzazione del paese.

Il piano è stata realizzato seguendo le linee 

guida emanate dalla commissione europea 

e si articola su tre assi principali: digita-

lizzazione e innovazione, transizione 

ecologica e inclusione sociale. 

Il Pnrr articola i progetti di investimento in 

6 missioni:

n  Digitalizzazione, innovazione,   

competitività, cultura e turismo;

n  Rivoluzione verde e transizione   

ecologica;

n  Infrastrutture per una mobilità   

sostenibile;

n Istruzione e ricerca;

n Coesione e inclusione;

n Salute.

L’importo totale del PNRR è di: euro 191,5 mld

(www.italiadomani.gov.it) n

La volontà dell’Amministrazione Comu-

nale di Castel Maggiore di ripensare 

l’attuale edificio della scuola media “Donini 

Pelagalli”, costruito negli anni ’70, riguarda 

diverse necessità:

n  Adeguamento della struttura alla attuale 

normativa sismica. 

n  Efficientamento energetico, con la 

sostituzione degli impianti per garantire 

maggiore efficienza al fine di raggiunge-

re gli standard relativi agli edifici NZEB 

(Nearly Zero Energy Building), ossia 

con consumo energetico “quasi pari a 

zero”. 

n  Nuovi orizzonti della didattica, che 

richiederebbe aule conformi ai nuovi 

indirizzi pedagogici e adeguate per 

dimensione e caratteristiche ad includere 

un tipo di utenza più ampio e diversifica-

to che in passato. 

Alla luce di tutto questo, l’adeguamento 

degli edifici esistenti non risulta essere 

conveniente in termini di valutazione 

costi-benefici, rispetto a edifici di nuova re-

alizzazione, adeguati alla dimensione e alle 

caratteristiche della domanda, aggiornati 

rispetto alle attuali esigenze della didat-

tica, efficienti dal punto di vista sismico, 

energetico e gestionale. 

Si ritiene più conveniente demolire l’esi-

stente per riconfigurare un nuovo com-

plesso strutturalmente più resistente, più 

performante dal punto di vista energetico 

e rispondente alle più attuali funzionalità 

distributive e d’uso e che garantisca, duran-

te le fasi costruttive, la continuità didattica 

dell’istituto. Dal punto di vista organizza-

tivo, inoltre, un nuovo edificio potrebbe 

rispondere alle esigenze future in termini 

di fabbisogno: si prevedono 24 classi di 25 

allievi per un totale di 600 alunni, come 

proposto dalla dirigente scolastica di con-

certo con l’amministrazione comunale.

Nel confermare la localizzazione dell’in-

tervento nello stesso lotto di partenza, 

l’intervento di sostituzione edilizia con 

demolizione e ricostruzione, oltre alla spe-

cifica rigenerazione della scuola in esame, 

si amplifica con ricadute positive nell’intero 

ambito urbano definito “distretto o polo 

della conoscenza” composto dalle scuole 

secondarie di primo e secondo grado, 

unitamente alla trasformazione urbana in 

corso nell’intera area che include il centro 

culturale e biblioteca nel parco Calipari.

L’intervento rientra nella Missione 2 del 

PNRR Rivoluzione verde e transizione 

ecologica - Efficienza energetica e riquali-

ficazione degli edifici, l’importo finanziato 

è di euro 14.000.000,00 (100% del costo), 

il cronoprogramma prevede due anni di 

lavori, durante i quali non sarà interrotta 

l’attività didattica. n

Demolizione e ricostruzione 
della Donini Pelagalli
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PROGETTI PNRR
Un protocollo tra Unione Reno Galliera e Guardia di finanza
Il 28 febbraio l’Unione Reno Galliera ha firmato un protocollo di intesa con la Guardia 
di Finanza per monitorare e vigilare sinergicamente sull’attuazione dei progetti finan-
ziati con risorse del PNRR.
Gli otto comuni dell’Unione Reno Galliera, e l’Unione stessa, hanno il compito di at-
tuare le progettualità previste, con rigorosi obblighi di monitoraggio, rendicontazione 
e controllo; l’accordo prevede la comunicazione periodica al Comando Provinciale 
della Guardia di Finanza di Bologna dei dati di ciascun intervento, con la possi-
bilità di segnalare le misure e/o i contesti su cui ritiene opportuno siano indirizzate 
attività di analisi e approfondimento.
Un protocollo attraverso cui “si rafforzano i legami istituzionali, con l’unico grande 
obiettivo di agire sempre nella massima trasparenza”, nelle parole del Presidente 
dell’Unione, Alessandro Erriquez. n

della pubblica illuminazione con LED nelle 

seguenti strade:

l A Trebbo di Reno: park campo calcio, 

via Allende, via Foscolo, p.zza Resistenza, 

via Lame - Case Osti, via XXV Aprile, Con-

tea Malossi, via della Libertà, via Collodi.

l A Castel Maggiore: via Don Sturzo, 

via Parri, via San Pierino, via Alighieri, via 

Gramsci, via Sammarina, via Grandi, via 

Serenari, via Mazzacurati, via Neruda, park 

via Irma Bandiera, via La Pira, via Bachelet.

l Parchi: parco via Dozza, parco via I Mag-

gio, parco via Allende, parco via Curiel, par-

co Staffette Partigiane, parco Erriu e Stasi. 

L’intervento rientra nella Missione 2 del 

PNRR Rivoluzione verde e transizione 

ecologica - Interventi per la resilienza, la 

valorizzazione del territorio e l’efficienza 

energetica dei comuni, l’importo finanziato 

è di euro 179.938,78 (100% del costo).

Questi interventi hanno portato a un to-

tale di 1387 punti luce LED, pari al 32% 

dei 4285 punti luce presenti sul nostro 

territorio.

INTERVENTO IN CORSO 

(FINE LAVORI PREVISTA A MAGGIO 2023) 

Sostituzione di 149 corpi illuminanti 

della pubblica illuminazione con LED nelle 

seguenti strade:

l via Di Vittorio l via Marabini l via Costa 

l via Massarenti l via Lame l Torre Verde 

l Via Masi l Via Serenari l Via Berlinguer 

l Via Carati l Via Galliera vecchia 

l Piazzetta chiesa Trebbo di Reno

L’intervento rientra nella Missione 2 del 

PNRR Rivoluzione verde e transizione 

ecologica - Interventi per la resilienza, la 

valorizzazione del territorio e l’efficienza 

energetica dei comuni, l’importo finanziato 

è di euro 90.000,00 (100% del costo).

INTERVENTO IN PROGRAMMA 

(SETTEMBRE 2023) 

Un ulteriore intervento sulla pubblica illu-

minazione, in corso di progettazione, rien-

tra nella Missione 2 del PNRR Rivoluzione 

verde e transizione ecologica, l’importo 

finanziato è di euro 90.000,00. n

Gli interventi di efficientamento 

energetico illuminazione pubblica 

comprendono 4 interventi con l’installa-

zione di impianti a LED per il risparmio 

energetico.

INTERVENTO GIÀ CONCLUSO 

Sostituzione di 248 corpi illuminanti 

della pubblica illuminazione con LED nelle 

seguenti strade:

A Primo Maggio: 

via I Maggio - via Galliera vecchia.

A Trebbo di Reno: via Lame (stazione-ro-

tonda), via Fosse Ardeatine, via Risorgimen-

to, via Foscolo e parcheggio, via Byron, via 

Lame 110, via Marzabotto, via F.lli Cervi, via 

Cefalonia, via Allende, via Collodi.

A Castel Maggiore: via Pinardi, via Malser-

visi, via Martelli, via Parenti, via Chiarini, via 

Cinti, via XX Aprile. 

L’intervento rientra nella Missione 2 del 

PNRR Rivoluzione verde e transizione 

ecologica - Interventi per la resilienza, la 

valorizzazione del territorio e l’efficienza 

energetica dei comuni, l’importo finanziato 

è di euro 90.000,00 (100% del costo).

INTERVENTO GIÀ CONCLUSO 

Sostituzione di 447 corpi illuminanti 

Interventi sulla illuminazione pubblica
Il PNRR ha riconosciuto interventi effettuati e quelli in programma
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consumo di nuovo suolo e secondo i principi 
e gli indirizzi adottati dall’Unione europea, se-
condo il modello urbano della città intelligente, 
inclusiva e sostenibile (Smart City). L’intervento 
rientra nella Missione 5 del PNRR Inclusione 
e coesione - Programma di recupero e razio-
nalizzazione degli immobili e alloggi di edilizia 
residenziale pubblica di proprietà dei comuni e 

degli istituti autonomi per le case popolari, l’im-
porto finanziato è di euro 2.530.220,96 (100% 
del costo), ed è stato conseguito grazie alla 
sinergia con l’Unione Reno Galliera nell’ambito 
del progetto L’Unione fa la città - Nuove forme di 
residenzialità per utenti deboli.
L’inizio lavori è previsto per settembre 2023, con 
conclusione a marzo 2025. n

Nell’ambito del Programma innovativo na-
zionale per la qualità dell’abitare ha trovato 

supporto da finanziamenti PNRR un progetto 
destinato a dare nuova qualità all’area di Edilizia 
residenziale pubblica collocata tra via Matteotti, 
via Amendola e via Turati. 
L’intervento è costituito da due ambiti distinti, 
ma strettamente interconnessi: 
n  la riqualificazione mediante intervento di ma-

nutenzione straordinaria dell’edificio ERP sito 
in via Matteotti n.12, attualmente poco qua-
lificato e inaccessibile all’utenza diversamente 
abile, da destinare a residenze innovative e 
spazi di co-housing per attività comuni. L’inter-
vento prevede il frazionamento/accorpamento 
delle unità immobiliari esistente e la variazione 
delle superfici delle unità immobiliari stesse; 
nella nuova struttura sarà prevista la localiz-
zazione di due sale per attività associative e di 

un presidio sociosanitario (l’inizio dei lavori è 
subordinato al ricollocamento degli attuali in-
quilini assegnatari degli alloggi nel fabbricato 
sito in via Amendola oggi in fase di ricostru-
zione, previsto per inizio 2024). 

n  la riqualificazione delle aree verdi e del parco 
come spazio di fruizione pubblica, la realizza-
zione di una nuova piazza, e la realizzazione di 
una nuova viabilità carrabile a completamento 
di via Turati con relativi parcheggi pertinenziali 

Il “Programma innovativo nazionale per la 
qualità dell’abitare” (PINQuA) nasce con la Legge 
Finanziaria 2020 (L. 160/2019), per riqualificare 
e incrementare il patrimonio destinato all’edilizia 
residenziale sociale, rigenerare il tessuto socioe-
conomico, incrementare l’accessibilità, la sicurez-
za dei luoghi e la rifunzionalizzazione di spazi e 
immobili pubblici, nonché migliorare la coesione 
sociale e la qualità della vita dei cittadini, senza 

Un quartiere verde tra la stazione 
e il municipio
Nuovi spazi pubblici secondo il modello urbano europeo della città intelligente, 
inclusiva e sostenibile (Smart City)

DAL PNRR FONDI ANCHE 
PER ALLOGGI DI EMERGENZA
Con inizio lavori previsto a settembre 
2023 saranno ristrutturati due alloggi di 
proprietà pubblica per la realizzazione di 
alloggi/strutture di accoglienza finaliz-
zati al reinserimento e all’autonomia 
(housing led, housing first). L’intervento 
rientra nella Missione 5 del PNRR Inclu-
sione e coesione - infrastrutture sociali, 
famiglie, comunità e terzo settore, l’im-
porto finanziato è di circa 466.000 euro 
(100% del costo), ed è stato conseguito 
grazie alla sinergia con l’Unione Reno 
Galliera nell’ambito del progetto n
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SOCIALE: UN PIANO PER LE BARRIERE 
ARCHITETTONICHE
Le barriere architettoniche rappresentano 
ancora un limite all’autonomia delle per-
sone portarici di diabilità. Molto è stato 
fatto, ma molto si può ancora fare. Per 
questo è in previsione tra 2024 e 2025 
un intervento in attuazione del P.E.B.A. 
(Piano di Eliminazione delle Barriere 
Architettoniche). L’intervento rientra nella 
Missione 2 del PNRR Rivoluzione verde e 
transizione ecologica - Interventi per la 
resilienza, la valorizzazione del territorio 
e l’efficienza energetica dei comuni, l’im-
porto finanziato è di euro 90.000,00. n



STRADE COMUNALI
Manutenzione straordinaria, riqualifi-
cazione ed arredo urbano
L’intervento ha ad oggetto la messa in 
sicurezza, la manutenzione e la riqualifi-
cazione di via Albertina, via Galliera, via 
Garibaldi e via Mazzini, via La Pira, via 
Manzoni, via Marabini, via Sammarina 
nord, via Sammarina sud, via Serenari, via 
Stradellaccio, via Verne, via Di Vittorio. Gli 
interventi riguarderanno principalmente 
il rifacimento del solo strato di usura in 
aggiunta a quello esistente, con conse-
guente rifacimento della segnaletica. Nei 
punti dove si è riscontrata una maggiore criticità, poi, si procederà con la fresatura ed il rifacimen-
to dei vari strati del pacchetto stradale a seconda delle necessità. Particolare attenzione meritano 
gli interventi di rifacimento dei marciapiedi di via Sammarina nord (parrocchia di Sabbiuno) con 
l’esecuzione di attraversamenti pedonali rialzati, l’installazione delle nuove fermate del trasporto 
pubblico e l’installazione di nuovi dissuasori conici in cemento. L’intervento rientra nella Missione 
2 del PNRR Rivoluzione verde e transizione ecologica - Interventi per la resilienza, la valorizza-
zione del territorio e l’efficienza energetica dei comuni, l’importo finanziato è di euro 577.500,00 
(71% del costo complessivo di euro 812.867,59). n 
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FACCIAMO BALOTTA: LABORATORI 
PER ADULTI, BAMBINI/E E RAGAZZI/E
Il progetto prevede numerose attività rivolte 
ai cittadini e alle cittadine, per facilitare la 
partecipazione e la crescita del senso di 
appartenenza alla comunità, nonché attività 
laboratoriali gratuite pensate per bambini/e 
e ragazzi/e. Sul sito dell’Unione tutte le 
proposte: www.renogalliera.it n

Sul numero 157 di InComune è stato 
indicato un numero di telefono sbagliato: 
il numero corretto per la prenotazione è 

3335923792

NATI IERI: ATTIVITÀ PER NEO GENITORI E 
FAMIGLIE CON BAMBINI\E 0-6 ANNI
Gli ambiti sono salute e accompagnamento, 
benessere e cura, incontri e scambi, musica 
teatro e movimento, laboratori e giochi. Le 
attività hanno luogo nei Centri bambini e 
genitori di Argelato, Funo, San Giorgio di 
Piano, Castello d’Argile, Castenaso e Pieve 
di Cento. INFO: Centro per le famiglie del 
Distretto Pianura Est - tel.: 3336296526 n

speciale pnrr
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determinazione e di grande umanità, per que-

sto le vengono affidate azioni importanti. La 

vita partigiana è ora al centro del racconto, con 

le sue asperità e bellezza: fame, freddo, paura 

ma anche giovinezza, amicizia, amore. Da qui 

un susseguirsi di personaggi ed eventi, sempre 

intrecciati ai fatti storici, che ci conducono 

con grande ritmo al 1945, alla Liberazione. La 

lingua immediata ricorda quella di alcuni diari 

partigiani, gli autori stessi dichiarano di essersi 

ispirati ad Adriana Locatelli, al suo Diario di una 

patriota che ha offerto loro l’idea di racconta-

re la vita delle donne partigiane. Una buona 

lettura per adolescenti, anche per quelli che 

non hanno mai sentito parlare di Resistenza: i 

fatti romanzeschi sono sempre contestualizzati 

storicamente e socialmente, inoltre c’è molta 

umanità in Luba e in tutto il romanzo senza 

retorica, troppo spesso presente nei libri per 

ragazzi. Gli autori presenteranno il libro alle 

classi del Keynes e dell’Istituto Comprensivo, 

il 13 aprile al Teatro Biagi d’Antona.

UNA PICCOLA PACE 

di Mattia Signorini (Feltrinelli, 2022)
1933, poco dopo l’ascesa al potere di Hit-

ler, un padre si mette in viaggio con il figlio, 

spinto dal desiderio di tornare nei luoghi delle 

Fiandre che hanno segnato la sua gioventù. 

Solo una volta giunto a Ypres, l’ex soldato 

tedesco Carl Mühlegg - nonostante o forse 

proprio a causa dei nuovi venti di guerra - è 

in grado di ripercorrere una storia che risale a 

parecchi anni prima, durante la Prima Guerra 

Mondiale. Al centro del racconto c’è la figura 

del fuciliere inglese William Turner, ingenuo 

ventenne, arruolato a inizio dicembre del 1914 

con la convinzione che il suo servizio volontario 

abbia lo scopo di salvare vite, contribuendo a 

far cessare il conflitto entro poche settimane. 

La realtà riduce queste illusioni a brandelli, ma, 

pur stanco di combattere, William Turner si 

ostina a tenere fede al suo proposito. Sorretto 

da un coraggio del tutto diverso dall’eroismo, 

trova al fronte l’amicizia e incontra persino 

l’amore.

Un romanzo potente e commovente, ispirato 

alla storia vera di due ragazzi che da soli hanno 

fermato la guerra. Un episodio storico poco 

noto in Italia: due soldati semplici che su fronti 

opposti diedero vita alla miracolosa “Tregua 

di Natale” del 1914 fra le truppe britanniche 

e quelle tedesche, durante la quale i soldati 

lasciarono le trincee nemiche per festeggiare 

insieme in quel lembo di “terra di nessuno”, in-

LUBA VOLEVA GLI OCCHIALI NERI 

di Loredana Frescura e Marco 
Tomatis (Notes, 2022)
La storia di Luba è narrata in prima 

persona, è lei che apre il libro con 

un ricordo legato al suo grande 

desiderio di avere un paio di oc-

chiali da sole: un magnifico paio di 

occhiali da aviatore, indossati dalla 

bella moglie di una guida alpina, 

arrivata in paese per accompagnare un gruppo 

di turisti. E’ il 1938 e Luba è ancora Giordana, 

una ragazzina di 13 anni che vive in un paesino 

dell’appennino Emiliano. La sua è una famiglia 

di contadini: madre, padre, una sorellina più 

piccola e una zia non sposata, un po’ bizzarra, 

infervorata lettrice di Vangelo, cosa che poi le 

renderà impossibile accettare le leggi razziali, 

nonostante sia iscritta al Fascio dal 1922, l’uni-

ca in famiglia. La sua è una famiglia semplice 

ma eticamente forte, infatti Giordana per an-

dare a scuola indossa, come tutte, la divisa da 

Piccola italiana, che sua zia Lelia le porterà, ma 

non sarà mai contenta di farlo, perché anche a 

suo padre le divise e tutte quelle cose lì (aduna-

te etc) gli sembrano una pagliaccia-

ta. Quindi fin da piccola Giordana, 

osserva ciò che accade con occhio 

distaccato, tra i suoi no c’è anche 

quello alle colonie estive, nonostan-

te avesse una gran voglia di vedere il 

mare.Il romanzo si snoda sulla storia 

di Giordana e di tutti gli italiani, che 

dallo scoppio della guerra in poi 

vedranno l’Italia precipitare in un 

gorgo di violenza, sopraffazione e miseria. Nel 

1943, Giordana ha 18 anni e come tante altre 

donne, decide di entrare in clandestinità per 

unirsi ai partigiani, spinta dall’esperienza e dal-

la presa di coscienza della miseria e dello sfrut-

tamento. Lascia una famiglia addolorata ma 

solidale, nel momento dell’addio il padre dice: 

Dovremmo essere noi vecchi a combattere 

questa battaglia. Quello che è successo è colpa 

nostra. Una benedizione per Giordana, che le-

gittima la sua scelta. Appena arrivata in monta-

gna, le chiedono di non dire il suo vero nome, 

ma di sceglierne uno: Allora mi venne in mente 

il nome che avrebbe voluto darmi la zia. “Luba 

mi chiamo Luba”. Luba dà prova di coraggio, 

Storie di guerra e di resistenza

continua è
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Il Concorso di poesia «Villa in Versi» è 
promosso dall’Associazione Oltre le Quinte 

APS, in collaborazione con il Comune di 
Castel Maggiore e l’Unione Reno-Galliera, 
con il patrocinio culturale di WikiPoesia e 
il contributo della casa editrice Il Mulino e 
della libreria Lèggere Leggére di Castel Mag-
giore. Il concorso ha l’obiettivo di sostenere e 
promuovere il potenziale artistico-espressivo 
insito nell’essere umano. Sono ammessi al 
concorso componimenti in lingua italiana 
inediti che non siano stati premiati in altri 
concorsi letterari o già presentati nelle pre-
cedenti edizioni. Tali caratteristiche dovranno 
essere possedute fino alla serata finale del 
concorso.
Il concorso si compone delle seguenti sezioni: 
l  Sezione 1: Poesia a tema libero under 

12:  aperta ad autrici e autori di età non 
superiore ai 12 anni con poesie in metrica o 
versi liberi non eccedenti i 60 versi totali. 

l  Sezione 2: Poesia a tema libero under 20:  
aperta ad autrici e autori di età compresa  

tra i 13 e i 20 anni con poesie in metrica o 
versi liberi non eccedenti i 60 versi totali. 

l  Sezione 3: Poesia a tema libero over 20:  
aperta ad autrici e autori di età superiore  
ai 20 anni con poesie in metrica o versi 
liberi non eccedenti i 60 versi totali. 

La scadenza per l’iscrizione al concorso è 
fissata al 17 maggio 2023. Le opere selezio-
nate dalla Giuria tecnica saranno presentate 
durante la serata finale del concorso che 
avverrà giovedì 22 giugno 2023 a Villa Salina 
Malpighi. Tutti i dettagli nel regolamento del 
concorso sul sito del comune n

Villa in versi 
2° edizione del concorso di poesia patrocinato da WikiPoesia

tonando i canti natalizi Silent night/

Stille nachte, condividendo il cibo e 

giocando a pallone, dando ai caduti 

una degna sepoltura; soprattutto, ri-

conoscendo gli uni agli altri la comu-

ne umanità. Una piccola pace dentro 

l’orrore della Grande Guerra che, 

nonostante l’aperta ostilità degli alti 

comandi (e lo sdegno di un giovane 

caporale austriaco di nome Adolf…), 

si ripeté in più tratti dei Fronti Occidentale e 

Orientale. Un racconto molto intimo e umano 

che, utilizzando i toni della fiaba, non cede alla 

spettacolarizzazione delle azioni militari, pur 

dando un resoconto realistico, a volte piuttosto 

crudo, delle condizioni di vita - e di morte - dei 

soldati in prima linea, dentro le trincee.

Un manifesto quanto mai attuale contro l’in-

sensatezza della guerra, e la ricerca 

di uno spirito di fratellanza umana. 

Da fare leggere a tutti, ragazzi e 

adulti. 

Per approfondire: l’interessante libro 

La tregua di Natale. Lettere dal fron-

te uscito per Lindau nel 2014, con 

le struggenti lettere dei soldati; il 

film per tutti Joyeux Noel. Una verità 

dimenticata dalla storia del 2005, 

scritto e diretto da Christian Carion; un interes-

sante cortometraggio pubblicitario della catena 

Sainsbury’s realizzato durante il centenario. 

In ambito musicale, il noto video Pipes of Peace 

di Paul Mccartney, e le canzoni Christmas in the 

Trenches di John McCutcheon, Christmas 1914 

dell’inglese Mike Harding, Belleau Wood dello 

statunitense Garth Brooks. n
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CONGRATULAZIONI ADRIANA!
Adriana Renacci alla ve-
neranda età di 105 anni è 
ancora una appassionata let-
trice! E’ anche la donna più 
anziana di Castel Maggiore, e 
l’8 marzo, in occasione della 
Giornata internazionale della 
Donna, la Sindaca Belinda Gottardi si è recata a 
farle le congratulazioni. n

UNA VETRINA DEI TALENTI LOCALI
La Biblioteca comunale dedica uno spazio ai lavori degli autori di Castel Maggiore
Sei un autore e abiti a Castel Maggiore e dintorni? Hai scritto e pubblicato un libro? Ti 
diamo la possibilità di presentarlo in biblioteca, all’interno dello spazio Autori D.O.C-M 
(Di Origine Castel-Maggiore). Come funziona? La biblioteca per un giovedì pomeriggio 
al mese mette a disposizione i suoi spazi gratuitamente per gli autori che vogliono pre-
sentare i loro libri. La biblioteca ne curerà la promozione pubblicitaria, con la realizza-
zione di una locandina e la diffusione attraverso i propri canali di riferimento. Basterà 
concordare preventivamente insieme al personale di riferimento, una data tra quelle 
disponibili. Ricorda che dovrai individuare autonomamente una persona di riferimento 
per la presentazione e che eventuali richieste di attrezzature vanno preventivamente 
comunicate. Lo spazio a disposizione prevede un massimo di 30 posti. La biblioteca si 
riserva di valutare le proposte pervenute prima di accordarne la presentazione.Dettagli 
sul sito del comune.
Contattaci alla mail: biblioteca.cm@renogalliera.it oppure chiamaci al n. 051713017 n
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È ormai uno degli eventi di punta dell’e-

state di Castel Maggiore: dal 16 al 18 

giugno nel parco di Villa Salina Malpighi 

torna Condimenti - Festival di cibo e lettera-

tura, giunto alla sua XI edizione. Un conteni-

tore che mixa cultura e intrattenimento, con 

presentazioni di libri, laboratori per grandi 

e bambini, cooking show, letture, incontri, 

teatro, spettacoli e musica, tutti rigorosa-

mente gratuiti. Tra gli ospiti la scrittrice Silvia 

Ballestra, recentemente candidata al Premio 

Strega per il suo “La Sibilla. Vita di Joyce 

Lussu”, e le foodblogger Eleonora Rubaltelli, 

star di Instagram con le sue ricette sane e gu-

stose, e Renata Bracale, nutrizionista e volto 

della tv per le sue ospitate alla trasmissione 

“Elisir” di Michele Mirabella. 

L’edizione 2023 introduce una novità: “Con-

dimenti Young”, concorso di narrativa aper-

to a tutti gli studenti e le studentesse delle 

scuole secondarie di secondo grado della 

Città metropolitana di Bologna: i ragazzi e 

le ragazze possono inviare il loro racconto 

entro e non oltre il 21 maggio 2023 alla 

mail condimentiyoung@condimentifesti-

val.it: il regolamento completo è disponibile 

sul sito del festival al link www.condimen-

tifestival.it. 

La giuria, guidata dalla Sindaca di Castel 

Maggiore Belinda Gottardi, sceglierà i tre 

vincitori che saranno premiati durante le 

giornate di Festival. “Con questa iniziativa 

vorremmo che la scrittura, che immaginiamo 

alcuni (o molti) coltivino più o meno privata-

mente, diventasse un modo per fare emerge-

re talenti inespressi o stimolasse la voglia di 

mettersi in gioco: ci piace immaginare di fare 

salire sul palcoscenico di Condimenti i ragazzi 

e le ragazze e di renderli protagonisti della 

manifestazione” dice la Sindaca Gottardi. n

Condimenti Young
Condimenti Festival cerca giovani talenti della scrittura

Aumentano gli alberi a Trebbo: come 

è accaduto con le scuole Bertolini nel 

novembre scorso, il 21 marzo, primo gior-

no di primavera, tutti gli alunni delle nove 

classi della scuola primaria “Italo Calvino” 

sono usciti insieme ai maestri per recarsi 

a piedi nel parco pubblico Torres poco 

distante per piantare 5 lecci. 

I bambini hanno trovato le buche già sca-

vate dal personale dell’ufficio ambiente del 

Comune di Castel Maggiore. Con le palette 

portate da casa, guidati da Luca Girotti 

di Legambiente, hanno prima messo un 

po’ di terriccio ricco di humus nelle buche 

e poi, con l’aiuto degli adulti, inserito le 

radici dei piccoli alberi coprendole comple-

tamente. Nei prossimi giorni gli oltre 170 

alunni potranno “adottare” le piante, uti-

lizzando il “Diario dell’Albero”, una risorsa 

donata da Legambiente, che permetterà di 

svolgere un interessante percorso didat-

tico. I bimbi possono studiare le funzioni 

(idrogeologica, ecologica, paesaggistica) 

dell’albero “adottato” e farne l’identikit. In 

futuro potranno passeggiare, giocare, leg-

gere all’ombra degli alberi ormai cresciuti.

I benefici degli alberi sull’ambiente e sulla 

nostra salute sono così numerosi che non 

finiamo mai di elencarli: giocano un ruolo 

fondamentale nel mitigare la crisi climatica 

e nella prevenzione del dissesto idroge-

ologico, aiutano a compensare la CO2, 

sono uno scrigno di biodiversità. Sono 

importantissimi per la rigenerazione delle 

nostre città e per dar sollievo nelle ondate 

di calore; i primi a beneficiarne saranno i 

cittadini che abitano nelle immediate vici-

nanze del parco. Piantare alberi è una delle 

prime iniziative che possiamo intraprende-

re per preservare la vita sulla Terra, prima 

che sia troppo tardi. Allora portiamo verde 

e bellezza nelle città piantando nuovi alberi 

nei giardini delle scuole, nei parchi pubblici 

come nelle aree abbandonate! n

Angelo Petrellese

Referente di Educazione Ambientale 

della Direzione Didattica

La Festa dell’Albero a Trebbo 
Meritoria iniziativa ambientale della scuola Calvino con Legambiente
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L’Amministrazione Comunale, 
dopo un percorso di condivisione 

con il mondo scolastico, i genitori e 
il comitato Piedibus e Legambiente 
pianura nord, ha deciso di avviare 
una fase, al momento solo speri-
mentale, che prevede la chiusura 
al pubblico dei parcheggio di 
accesso alle scuole primarie Bertolini lato via 
Lirone (fronte Centro Pertini) tutti i venerdì 
dalle 7.30 alle 8.30 a partire da venerdì 14 
aprile fino alla fine dell’anno scolastico, 
mentre invece il piccolo parcheggio con 
accesso da via Curiel resterà chiuso tutte le 
mattine dalle 7.30 alle 8.30. Resterà comun-
que consentito l’accesso al personale scolastico 
e ai residenti. I primi giorni di chiusura saranno 
assistiti dalla presenza della Polizia Locale e le 
chiusure saranno regolamentate da idonea car-
tellonistica. Luca De Paoli, vicesindaco, spiega: 
“Scegliere di andare a scuola a piedi dedicando 
a questo scopo, anche solo temporaneamente, 
aree stradali in esclusiva fa parte di un progetto 
sano, economico, conviviale ed ecologico che 
adulti, bambine e bambini e amministrazione 
comunale possono agire tutti insieme! Diventa 
un piccolo progetto che può davvero cambiare 
le nostre vite, ma dagli effetti positivi moltipli-

catori perché favorisce l’autonomia 
dei piccoli cittadini e restituisce ai 
più grandi occasioni di incontro 
eliminando nel contempo fonti di 
rumore e inquinamento”. Paolo 
Gurgone, assessore all’istruzione, 
commenta: “Confidiamo che gli 
utenti possano collaborare alla buo-

na riuscita della sperimentazione, consapevoli 
dell’importanza non solo simbolica di iniziative 
rivolte alla promozione della mobilità soste-
nibile e delle buone pratiche, ricordando che 
da tempo è in essere la fortunata esperienza 
del Piedibus, che può rappresentare un valido 
supporto all’organizzazione delle famiglie”.
Ricordiamo alcune buone ragioni per far par-
tecipare i propri figli al Piedibus: movimento, 
sicurezza, educazione stradale, socializzazio-
ne, ambiente.
Informazioni e iscrizione al Piedibus:
Iscrizioni presso Sportello socio-scolastico 
Piazza Pace (accesso su appuntamento). 
Tel.: - 0518904890 - 0518904898 - 
0518904896
E-mail.: sportello.sociale.cm@renogalliera.it
Per ulteriori informazioni sulle diverse linee: 
piedibertolini@gmail.com
piedibassi@gmail.com n

Strade scolastiche
Da aprile sperimentazione di aree pedonali presso la primaria Bertolini
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La Scuola Secondaria di I grado di Castel 

Maggiore ha presentato lo scorso 17 

gennaio una ricca e variegata offerta for-

mativa ai futuri alunni e alle loro famiglie, 

in un pomeriggio all’insegna dell’allegria e 

della condivisione.

La ripresa dell’Open Day, dopo due anni 

di fermo, ha rappresentato un grosso suc-

cesso per l’Istituto Comprensivo di Castel 

Maggiore, oltre ad essere stato un vero e 

proprio compito di realtà per le alunne e 

gli alunni che hanno progettato, realizzato, 

scritto e presentato al pubblico, composto 

da genitori e futuri alunni, gli ambienti di 

apprendimento della Scuola. 

L’evento è stato il risultato di un lavoro 

compiuto in sinergia tra tutte le diver-

se “forze” che lavorano nella scuola per 

rendere sempre più efficiente la macchina 

educativa, dimostrando responsabilità, 

collaborazione, armonia, coinvolgimento 

ed entusiasmo. Le famiglie e i futuri alunni 

sono stati accompagnati da studenti e stu-

dentesse di classe terza che, con eleganza 

e garbo, si sono mostrati all’altezza della 

situazione; da veri padroni di casa i ragazzi 

e le ragazze, con l’ausilio dei loro docenti, 

hanno introdotto gli ospiti nella proposta 

formativa della Scuola attraverso la presen-

tazione di laboratori curati nei minimi det-

tagli: laboratorio di scienze, laboratorio di 

musica, aule dedicate alle discipline dell’in-

dirizzo musicale (Flauto, Oboe, Chitarra, 

Pianoforte), laboratorio di tecnologia, 

laboratorio di italiano. L’attenzione verso i 

bisogni di ogni singolo alunno è l’obiettivo 

principale che l’IC di Castel Maggiore si 

pone da sempre, cercando di garantire ai 

ragazzi i tempi e gli spazi più adeguati in 

modo che ognuno possa esprimere le sue 

potenzialità al meglio. n

Per il Team dell’Open Day

Prof.sse Giuseppina D’Onofrio, Chiara 

Melloni, Cinzia Romeo

La Dirigente Scolastica 

Prof.ssa Antonietta Esposito

Finalmente Open Day! 
La presentazione della ricca offerta formativa della Donini Pelagalli
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L a rassegna CondimentiOff, curata da 

Articolture e Bottega Bologna, presenta 

due appuntamenti di grande suggestione 

ad aprile e maggio. 

n COME SIAMO ARRIVATI FIN QUI - 2023

Pier Cortese in concerto

Mercoledì 19 Aprile ore 21.00

Teatro Biagi D’Antona, Via La Pira 54, Ca-

stel Maggiore

Il tour del musicista, cantautore e produt-

tore artistico romano tocca Castel Maggio-

re con il suo nuovo disco di inediti “Come 

siamo arrivati fin qui” che ha interamente 

scritto, prodotto e realizzato, un album di 

electro-folk dalla poetica antica e universa-

le (si ascolta su spotfy e youtubemusic).

Il disco segue i due album solisti pubblicati 

con Universal Music: “Contraddizioni” e 

“Nonostante tutto continuiamo a giocare 

a calcetto”. 

Pier Cortese è impegnato in una rete 

amplissima di collaborazioni con radio, tv, 

progetti, sperimentazioni.

E’ padre di progetti che partono dalla 

musica e arrivano all’uso delle nuove tec-

nologie. 

Nel 2011 con “I Mè” si esibisce con chi-

tarra e smartphone in Italia e in Europa 

continuando a rinnovare e reinventare l’in-

tensa attività live che ha sempre contraddi-

stinto il suo percorso.

Ha lavorato e lavora con Fabrizio Moro, 

Niccolò Fabi, Marco Mengoni, Morgan, 

Franco Califano, Federico Zampaglione, 

Simone Cristicchi, Meg, Francesco Tricari-

co, Irene Grandi, Righeira, Alberto Bianco, 

Claudio Gnut.	

Condimenti Off
La musica sofisticata di Pier Cortese e le storie da non raccontare alla mamma

continua è

8 MARZO GIORNATA DELLA DONNA 

Nel tradizionale incontro con le dipendenti e i dipendenti comunali, è stata presentata la 
filmografia "Donne che non avete mai visto" a cura della Biblioteca Comunale ed è stato 
dato spazio a un contributo sulla medicina di genere e sull'alimentazione a cura delle 
dottoresse della Farmacia Sorace Maresca. n
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La Stagione Agorà inaugura 

il mese di aprile con due 

spettacoli che pongono al cen-

tro lo stretto legame fra teatro 

e letteratura al femminile. 

Una scrittrice premio Nobel 

ispira il lavoro in cui Daria 

Deflorian, Monica Demuru e 

Monica Piseddu danno voce, tra narrazione e 

canto, a Memoria di Ragazza di Annie Ernaux, 

l’autrice francese che ha reinventato i modi e le 

possibilità dell’autobiografia (giovedì 13 aprile 

ore 21, Teatro Alice Zeppilli, Pieve di Cento).

Ashes di Muta Imago, spettacolo recentemente 

premiato dagli Ubu 2022 sia come Miglior pro-

getto sonoro sia per l’attore protagonista (Marco 

Cavalcoli) è invece uno spettacolo coinvolgente 

e originalissimo nel quale solo la voce avvera 

la presenza dei performer, creando mondi, 

tessendo relazioni, generando visioni in un rac-

conto sonoro che prende forma nella mente del 

pubblico (sabato 15 aprile ore 21, Teatro Biagi 

D’Antona, Castel Maggiore).

Sono poi in programma due 

importanti appuntamenti a 

ingresso libero dedicati alla 

Festa della Liberazione: la 

proiezione del video racconto 

Processo alla Resistenza (19 

aprile ore 21, Teatro La Casa 

del Popolo, Castello d’Argile) e 

lo spettacolo Per il resto è tutto da verificare 

(22 aprile ore 21, Teatro Biagi D’Antona, Castel 

Maggiore). 

Entrambi a cura di Donatella Allegro e Paolo 

Soglia, questi due lavori raccontano l’avvincen-

te storia della partigiana e antifascista Zelinda 

Resca, nata a Castello d’Argile nel 1924.

Maggio sarà un mese ricchissimo, del quale an-

ticipiamo i primi due titoli: Overload, spettacolo 

pluripremiato nel repertorio di Sotterraneo (sa-

bato 6 maggio ore 21, Teatro La Casa del Popolo, 

Castello D’Argile) e Circolo Popolare Artico, 

nuova esilarante creazione de Gli Omini (sabato 

13 maggio ore 21, Museo Casa Frabboni, San 

Pietro in Casale. Ingresso libero). n

Agorà: aprile intenso 
per la stagione teatrale 

n “DON’T TELL MY MOM - STORY SHOW”

Storie vere da non raccontare alla mam-

ma

Mercoledì 24 Maggio alle ore 21.00 

Teatro Biagi D’Antona, Via La Pira 54, Ca-

stel Maggiore

“Non dite a mia madre che…” il segreto 

della celebrità per 10 minuti: il breve tem-

po in cui chiunque nell’arco di una serata 

può decidere di salire sul palco e racconta-

re al pubblico un aneddoto, una bravata, 

uno scampato pericolo da non raccontare 

mai alla mamma, un pezzetto della propria 

vita che è rimasto addosso, impresso, indi-

menticabile. Bello o brutto, drammatico o 

stupido, vergognoso o valoroso. Non im-

porta, basta che sia una storia da regalare 

al pubblico.

“Don’t tell my mom” è un vero e proprio 

story show ideato da Matteo Caccia, voce 

e autore radiofonico su Radio24, che nel 

corso del tempo ha fatto salire sul palco 

decine e decine di persone, tra gente co-

mune e volti noti, per raccontare aneddoti 

ed esperienze di vita spesso comiche, 

inverosimili e coinvolgenti.

Come funziona?

Si prende coraggio, si sale sul palco e si 

racconta una storia: eclatante, ironica, 

demenziale, malinconica che non si raccon-

terebbe mai alla propria mamma.

Due sole regole:

l 1) La storia deve essere raccontata e non 

letta

l 2) Non deve durare più di 10 minuti

Per candidarsi a salire sul palco scrivere alla 

pagina Facebook dontellmymomBO

L’ingresso agli eventi CondimentiOff è 

gratuito. Prenotate il vostro posto su 

piattaforma Eventbrite

Informazioni: tel. 328.2389373 n
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Il 2 giugno presso il parco delle Staffette 

Partigiane, si terrà la Festa del Volontariato.

La Consulta del Welfare, organizzatrice 

dell’evento, INVITA TUTTE LE ASSOCIAZIO-

NI DEL TERRITORIO DI CASTEL MAGGIORE a 

partecipare all’evento.

TERMINE ISCRIZIONI LUNEDÌ 15 MAGGIO 

2023.

Le Associazioni interessate possono scrive-

re a festadelvolontariato22@gmail.com 

indicando nome dell’Associazione con una 

piccola presentazione, nome del referente, 

contatto telefonico o mail.

L’allestimento del proprio spazio, compreso 

il gazebo, sarà a cura dell’Associazione.

Vi aspettiamo!

“Fare volontariato fa bene all’anima e al 

cuore”(Roy Disney) n

Volontariato in festa a Castel Maggiore
Aperte le iscrizioni per le Associazioni alla Festa del Volontariato 2023

inComune | 29appuntamenti



Venerdì 14 aprile 2023
Pedalata a partecipazione 

libera con partenza alle 19.00 
da piazza XX Settembre a 
Bologna, percorso lungo il 
canale Navile e le ciclabili e 
arrivo a Castel Maggiore alla 
Polisportiva Progresso, in via 

Lirone 46. Alle 20.15 al Bar “Boccio” della Poli-
sportiva presentazione del libro “La via del mare 
e altre storie - itinerari in bicicletta attraverso la 
grande pianura” (Pendragon, 2022) con il saluto 
della Sindaca Gottardi e la conversazione con 
l’autore Roberto Tomesani e con il vicepresidente 
della consulta per la sostenibilità ambientale 
Andrea Ballandi. 
A seguire piccolo aperitivo n

La via del mare e altre storie
Pedalata e presentazione del libro di Roberto Tomesani

n Domenica 16 aprile 2023 ore 17.00

Teatro Biagi D’Antona, via G. La Pira 54

Presentazione del libro

Memoriae - 

territori 

nazifascisti 

1943/1945

di Antonella Re-

stelli, in dialogo 

con Irene Tarozzi, Segretaria dell’ANPI di 

Castel Maggiore 

Info e prenotazioni: 

eventi@renogalliera.it - tel. 331 1081173

Ingresso libero

n Venerdì 21 aprile 2023 ore 21.00

Teatro Biagi D’Antona, via G. La Pira 54

Presentazione del libro

La guerra di Rendo - 

da soldato nei Balcani 

a partigiano 

sull’Appennino

di Valerio Frabetti, Rinaldo 

Falcioni con illustrazioni di 

Matteo Matteucci 

(Pendragon 2022)

Incontro con Valerio Frabetti e Rinaldo Fal-

cioni, autori del libro, in dialogo con Mattia 

I Giorni della Liberazione
Le iniziative di ANPI, Comune, Agorà
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Girotti - ANPI di Castel Maggiore

Info e prenotazioni: 

eventi@renogalliera.it - tel. 331 1081173

Ingresso libero

n Sabato 22 aprile ore 21.00

Teatro Biagi D’Antona, via G. La Pira 54

Agorà presenta:

Per il resto è tutto da verificare

di Donatella Allegro e Paolo Soglia

regia di Donatella Allegro

con Donatella Allegro e Andrea Biagiotti e con 

Daniele Branchini e Paul Pieretto alle musiche

Per il resto è tutto da verificare è una frase 

del diario di Zelinda Resca, staffetta parti-

giana della quarta brigata Venturoli, ingiu-

stamente coinvolta in uno dei tanti processi 

che videro alla sbarra ex partigiani, Zelinda 

fu incarcerata per due anni e mezzo, per poi 

essere scarcerata e assolta con formula piena 

nel 1955. 

Ingresso libero - prenotazione consigliata:

biglietteria.teatri@renogalliera.it

Tel., sms o WhatsApp 3338839450

n Martedì 25 aprile 2023

Manifestazione per la festa 

della Liberazione

Ritrovo alle ore 10.00 davanti al Municipio 

(Via Matteotti) e corteo fino al parco Staf-

fette Partigiane, dove alle 10.45 si terranno 

gli onori ai caduti e i discorsi a cura della 

Sindaca Belinda Gottardi e di Forte Clò per il 

Comitato provinciale della Resistenza e della 

Lotta di Liberazione. n

LA COMMEMORAZIONE DI UMBERTO ERRIU E CATALDO STASI
35° anniversario dell’eccidio dei due giovani carabinieri ad opera della Uno Bianca.
Il 20 Aprile 1988 Castel Maggiore assisteva attonita all’assassinio dei Carabinieri Um-
berto Erriu e Cataldo Stasi ad opera della “banda della uno bianca”, in un agguato che 
ha lasciato una traccia indelebile nella memoria collettiva di Castel Maggiore.
Il ricordo dei due giovani militari (24 anni Erriu, 22 anni Stasi) unirà, oltre all’ammini-
strazione comunale di Castel Maggiore, i familiari, i vertici dei Carabinieri, le rappre-
sentanze istituzionali. A Castel Maggiore la banda della Uno Bianca ha perpetrato an-
che un’altra impresa criminale: il 27 dicembre 1990 Luigi Pasqui e Paride Pedini furono 
assassinati a sangue freddo dopo una rapina alla stazione di servizio di Via Galliera.
Il programma:
l  Giovedì 20 Aprile 2023
Ore 17.30 Santa Messa in suffragio delle vittime presso la Chiesa di S. Andrea, 
Via della Chiesa, Castel Maggiore
Ore 18.30 Onori ai caduti presso il Cippo commemorativo 
(Via Gramsci, Stazione Ferroviaria Castel Maggiore)
Informazioni
tel. 051.63.86.702/738/757 - staff@comune.castel-maggiore.bo.it n
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Sabato 25 febbraio si è tenuto un con-

siglio comunale straordinario, convo-

cato per dare mandato in modo solenne 

alla Amministrazione di avviare un nuovo 

gemellaggio tra la nostra città e la città 

irlandese di Blessington della contea di 

Wicklow.

Questa iniziativa aggiungerà una nuova 

relazione di amicizia e collaborazione a 

quella già avviata nel 2007 con la città 

francese di Ingré, esperienza che ha creato 

un profondo legame fatto di conoscenza e 

scambio di esperienze con in nostri gemelli 

francesi. 

In questi anni infatti sono state numerose 

le attività che hanno coinvolto le ammi-

nistrazioni delle due città, le istituzioni, le 

associazioni culturali, sportive, i semplici 

cittadini di Castel Maggiore e Ingré, con 

l’obiettivo di costruire in concreto un’ 

Europa che sia davvero la casa comune dei 

popoli che la abitano. 

Il nostro comune aderisce all’Associazione 

Italiana per il Consiglio dei Comuni e delle 

Regioni d’Europa (Aiccre), che si propone 

di rafforzare, attraverso gli Enti locali e 

regionali, lo spirito europeo a partire dagli 

enti locali e dallo scambio di esperienze tra 

amministrazioni e cittadini, al fine di pro-

muovere l’ amicizia tra i popoli europei.

Al consiglio del 25 febbraio, in una sala 

consiliare affollata e festosa per la presen-

za dei rappresentanti delle associazioni, 

delle scuole e del Comitato di gemellaggio 

è stata accolta con grande calore la dele-

gazione della municipalità di Blessington, 

guidata dal sindaco Edward Timmins.

I saluti, gli interventi della Sindaca Belinda 

Gottardi e del Sindaco Edward Timmins, 

dei consiglieri, dei membri della delega-

zione irlandese, della vicepresidente del 

comitato di gemellaggio Isabella Biffi sono 

stati tradotti da due bravissime interpreti 

in inglese e in italiano per consentire a tutti 

i presenti di seguire i lavori.

La delibera, approvata all’unanimità dai 

gruppi consiliari, dà avvio a questa nuova 

avventura e ha modificato il regolamento 

del “Comitato di gemellaggio”del 2007 

trasformandolo in “Comitato per i gemel-

laggi”, perché alla bella esperienza, che 

da anni ci lega ai gemelli di Ingré, ora si 

aggiunge la costruzione di una nuova ami-

cizia. Al termine di questa seduta davvero 

straordinaria i due sindaci hanno firmato 

in modo solenne la “Carta di amicizia” tra 

Castel Maggiore e Blessington, l’atto con 

cui si avvia un nuovo percorso, che tutti 

ci auguriamo sarà ricco di nuove attività, 

scambi, relazioni opportunità. n

Daniela Volta

Presidente del Consiglio Comunale

Un Consiglio Comunale 
davvero straordinario

Il fatto politico per noi più significativo 

delle ultime settimane è l’elezione di Elly 

Schlein alla segreteria del Partito Democra-

tico. Per quanti difetti abbia il PD a livello 

nazionale, rimane l’unico partito in Italia 

che rinnovi il suo vertice attraverso un eser-

cizio di democrazia così aperto e inclusivo. 

Sul territorio nazionale, quasi 1 milione e 

100.000 persone hanno partecipato alle 

primarie del PD lo scorso 26 febbraio. Da 

parte nostra, teniamo a ringraziare gli oltre 

900 cittadini di Castel Maggiore che lo 

hanno fatto.

Il voto di febbraio è un nuovo inizio. 

Occorre restituire al PD una credibilità e 

un’anima: elementi gravemente indeboliti 

durante l’ultimo decennio, tra le stagio-

ni dei governi tecnici e quella di Matteo 

Renzi. Occorre rimettere al centro - cito le 

parole di un’amica - la missione primaria 

della sinistra: la modifica dell’esistente in 

nome di un progetto collettivo di giustizia 

sociale. Sembra banale scriverlo, ma non ci 

si può riuscire senza un impegno altret-

tanto collettivo: anche per questo, dopo 

le primarie il PD ha riaperto le iscrizioni. 

Vogliamo sperare che chi di voi ha votato 

PER UN PARTITO 
RIGENERATO, DALLA PARTE 
DI CHI HA BISOGNO da non iscritto, con la speranza di ridare 

linfa vitale al PD, si sentirà ora coinvolto e 

si unirà a noi con la sua voglia di cambia-

mento.

Riguardo a Castel Maggiore, vogliamo 

ricordare che lo scorso 25 febbraio, in un 

Consiglio comunale ad hoc, è stata firmata 

una Carta dell’amicizia tra Castel Maggio-

re e Blessington (Irlanda), primo passo ver-

so un gemellaggio. Non c’è forse bisogno 

di sottolineare che i gemellaggi non creano 

soltanto opportunità per studenti, associa-

zioni, imprese e pubbliche amministrazio-

ni, ma anche occasioni per riconoscere se 

stessi nell’altro, superando i pregiudizi che 

derivano dalle appartenenze nazionali.

Prosegue anche l’impegno dell’ammini-

strazione comunale negli incontri CIVICS 

con la cittadinanza. Dopo l’appuntamento 

Fare cultura del 15 febbraio presso il Teatro 

Biagi D’Antona, in cui si è discusso delle 

iniziative culturali sul nostro territorio, il 15 

marzo è toccato all’incontro Misure contro 

l’indifferenza, dedicato al tema della par-

tecipazione dei cittadini alle scelte decisive 

che coinvolgono la comunità. n

Andrea Pareschi

Capogruppo del Partito Democratico

andrea.pareschi@comune.castel-maggiore.bo.it
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L’Unione Reno-Galliera, preceduta dall’e-

sperienza maturata in 7 anni dell’Asso-

ciazione Intercomunale, nasce il 9 giugno 

2008 con la firma dei Sindaci dei Comuni 

di Argelato, Bentivoglio, Castello d’Argile, 

Castel Maggiore, Galliera, Pieve di Cento, 

San Giorgio di Piano e San Pietro in Casale. 

Essa nasce con l’obiettivo di migliorare 

l’efficienza e le prestazioni della Pubbli-

ca amministrazione senza esternalizzare 

o privatizzare i servizi. L’Unione gestisce 

per conto dei Comuni alcuni importanti 

servizi, tra cui spiccano la Pianificazione 

Urbanistica, Polizia Municipale e Servizi alla 

persona. La nostra lista civica è presente 

con un consigliere all’interno del Consiglio, 

organo che rappresenta i territori degli 8 

comuni e in questi 3 anni di attività è stata 

sempre posta la massima attenzione sulle 

molte competenze demandate all’Unione, 

che hanno per la loro natura un grande 

impatto sulla vita cittadina. 

L’impegno è di continuare a lavorare con 

la maggioranza per migliorare ulterior-

mente la qualità dei servizi con la dovuta 

attenzione al contenimento della spesa 

pro-capite dei cittadini di Castel Maggiore. 

UNIONE RENO 
GALLIERA: 
QUALE FUTURO?

L’Unione è un ente di secondo livello: cioè i 

suoi rappresentanti non vengono eletti di-

rettamente dai cittadini, ma sono eletti dai 

rappresentanti dei cittadini, cioè dai con-

siglieri comunali. Presidente dell’Unione è 

un Sindaco di uno dei comuni membri, e 

assessori della Giunta dell’Unione sono gli 

altri Sindaci. Questo sistema di elezione dei 

rappresentanti dell’ente Unione lo rende 

meno vicino ai cittadini, e ne fa sicuramen-

te uno strumento di riduzione dei costi, ma 

non uno strumento di arricchimento della 

vita democratica e di partecipazione “dal 

basso”. In altre realtà territoriali, le Unioni 

comunali sono state interpretate come 

uno stadio intermedio di un processo di 

progressiva unificazione dei Comuni parte-

cipanti in un unico Ente territoriale. Questo 

possibile approdo dovrebbe essere oggetto 

di una riflessione pubblica, soprattutto 

per quanto riguarda l’attuale governance 

dell’Unione. Le tante sfide che dovremo 

affrontare, tra il periodo post pandemia, la 

crisi energetica ed un bilancio dell’Unione 

sempre in bilico tra entrate “una tantum” 

e spese crescenti, impongono di non dare 

mai nulla per scontato, con l’obiettivo del-

la migliore tutela del bene comune. n

Gruppo “BENE in COMUNE”

Come Gruppo Misto abbiamo 

presentato un ordine del giorno 

sul conflitto in Ucraina ma la sua

 discussione è stata rimandata 

di un mese

Un giorno e mezzo prima del Consiglio Co-

munale del 28 febbraio abbiamo presen-

tato un ordine del giorno sul conflitto in 

Ucraina ma ci è stato detto che 36 ore non 

erano sufficienti ai consiglieri per leggere 

le due paginette dell’ordine e che l’ordine 

sarebbe stato discusso subito solo se i con-

siglieri l’avessero considerato urgente ma 

la Sindaca, il Partito Democratico, Fratelli 

d’Italia e Bene in Comune hanno votato 

compatti dicendo che non era urgente (i 5 

Stelle non c’erano).

E’ purtroppo vero che un mese di ritardo 

non sposterà nulla perché temiamo che il 

conflitto continuerà ma riteniamo che si 

sarebbe potuto fare di meglio. 

Ecco un riassunto del nostro ordine del 

giorno:

Visto che vi è un’escalation del conflitto, 

DISCUTERE DEL 
CONFLITTO IN UCRAINA 
NON E’ URGENTE

che la situazione è complessa, che l’art.11 

della Costituzione “Ripudia la guerra”, che 

il conflitto contrasta i principi del Diritto 

Internazionale e dell’Unione Europea, che 

potrebbe deflagrare con gravi conseguen-

ze e che l’unica via d’uscita sia porre fine 

alle ostilità e riprendere la via diplomati-

ca, chiediamo alla Sindaca e alla Giunta 

di manifestare una ferma condanna per 

l’intervento militare e solidarietà alla popo-

lazione, a sostenere ogni atto del Governo 

italiano per riportare la pace, ad invitarlo 

ad attivare ogni canale per porre fine 

all’attacco e a creare una cabina di regia 

con anche le aziende per valutare come 

arginare gli effetti economici che ci sono 

per la crisi energetica e a chiedere all’UE 

di creare un fondo di compensazione per 

riequilibrare i danni che le nazioni europee 

subiscono per le sanzioni alla Russia e delle 

conseguenti controsanzioni.

Nel 2024, ci sarà un nuovo Sindaco ed una 

nuova Giunta e quindi invitiamo i cittadini 

a chiedere, prima del voto, ai vari candidati 

se pensano che cercare la pace non sia 

urgente. n

Andrea Cavallari 

(info@andreacavallari.it)

Villiam Grandini 

(villiam.grandini@comune.castel-maggio-

re.bo.it)

Luca Napoli 

(lucanapolibo@gmail.com)

N.D.R.:
Sul numero 157 di In Comune a pag. 28 
l'articolo dal titolo "Un mondo rovesciato",  
a causa di una svista in sede di impagina-
zione, è stato pubblicato con un simbolo 
sbagliato, appartenente ad una Lista Civica 
presentata in precedenti elezioni comunali, 
e senza firma: l'articolo era da attribuire 
alla lista Bene in Comune. Ce ne scusiamo 
con i lettori e con gli interessati. n
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Il comune di Castel Maggiore aumenta le 
tasse ma non monetizza in maniera adegua-

ta i suoi terreni edificabili; infatti nello scorso 
giugno ha deliberato in consiglio comunale, 
con i soli voti contrari dei gruppi consiliari di 
Fratelli d’Italia e del gruppo misto, una delibera 
che, in estrema sintesi, cedeva ad un prezzo 
quantomeno discutibile, un terreno edificabile 
di proprietà comunale. Sia durante la commis-
sione che durante lo stesso consiglio comunale, 
nella mia funzione di consigliere, ho provato 
ad affrontare l’argomento sottolineando i 
miei dubbi e le mie perplessità sull’equilibrio 
economico dell’operazione; più nello specifico 
sulla correttezza e coerenza dei valori immobi-
liari in discussione, perplessità espresse anche 
dal gruppo Misto, il consiglio comunale in 
tutta risposta ha poi votato a favore di questa 
delibera. Durante la discussione l’assessore, 
promotore di questa delibera, (invitiamo tutti i 
cittadini a visionarla sul canale Youtube Teleca-
stelmaggiore per togliersi ogni dubbio), solleci-
tato sia da me che dal gruppo Misto, si rifaceva 
e si appellava alla responsabilità del tecnico 
che ha indicato di fatto i valori causa delle 
forti perplessità, non chiarendo affatto i dubbi 
ma anzi riconoscendo indirettamente che non 
spettava a lui il compito di valutare l’autenticità 
delle valutazioni immobiliari. L’amministrazione 
comunale, con questa delibera, seppur mossa 
da un ottimo intento, lo ha realizzato in modo 

SVENDITA TERRENO
EDIFICABILE 
A CASTEL MAGGIORE!

pessimo, commettendo, a mio parere, un 
gravissimo errore. Il fine di questa delibera era, 
sempre in estrema sintesi, di decongestionare 
una zona ad alta densità, ponendo le basi di un 
futuro intervento edilizio da parte del comune 
per realizzare un parcheggio pubblico, più che 
necessario nella zona in questione, spostando 
coefficienti edificatori (per edilizia privata ed 
edilizia ERS) in una zona più adeguata all’e-
spansione ma i valori definiti da una vecchia 
delibera, risultavano “la Pezza d’appoggio” per 
giustificare il raggiungimento dell’equilibrio 
economico dell’operazione e conseguentemen-
te concedere al soggetto attuatore, un terreno 
ad un valore a dir poco eccezionale. Ma questi 
valori effettivamente si discostavano dai valori 
reali di mercato? Parlando di un terreno edifi-
cabile a Castel Maggiore non è poi stato tanto 
difficile valutare una sostanziale differenza tra il 
valore di cessione ed il valore reale del terreno! 
Casomai il vero dubbio era: il quanto! Sta di 
fatto che le perplessità rimanevano ed il dubbio 
era più che lecito: possibile che l’assessore 
non ravvedesse una differenza sostanziale tra i 
valori di mercato e i valori a cui di fatto è stato 
ceduto questo terreno? Perplessità che si sono 
concretizzate, dopo una attenta analisi del 
mercato immobiliare di Castel Maggiore, in un 
conseguente Esposto alla Corte dei conti. Espo-
sto che definirei un atto dovuto, la delibera 
in questione è uno smacco per tutti i cittadini 
di Castel Maggiore, che nello scorso anno si 
sono visti aumentare le tasse mentre il comune 
sprecava in questo modo le sue risorse. Cari 
cittadini, non sono io che devo giudicare sulla 
correttezza dell’operazione, c’è chi se ne occu-
perà ma a prescindere da questo quel terreno 
poteva essere valorizzato in tutt’altra maniera, 
garantendo alle casse del comune cifre consi-
derevolmente più importanti. n
Maurizio Iannaccone Consigliere Comunale 
Fratelli d’Italia
Umberto Negri Pres. Circolo Fratelli d’Italia 
Castel Maggiore
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IIn riferimento all’articolo del gruppo consiliare 
Fratelli d’Italia pubblicato a pag. 38, è doveroso 

fare alcune precisazioni. Innanzitutto è necessario 
collocare l’operazione che ha interessato l’area 
dismessa di via Franchini ricordando i principi 
e gli obiettivi cui abbiamo fatto riferimento: in 
particolare incentivare la riqualificazione, il recupero 
e il riuso del tessuto urbano promuovendo la 
riqualificazione del patrimonio edilizio esistente 
e, nel contempo, mettere in atto misure idonee 
a promuovere la mobilità sostenibile, la mobilità 
dolce, la sicurezza stradale e l’abbattimento delle 
barriere architettoniche. Quindi, non si è trattato 
di una semplice cessione di un’area edificabile, 
ma di una operazione urbanistica complessa 
concretizzatasi in una convenzione che è stata 
il risultato di una serrata negoziazione, con la 
parte privata, durata più di un anno.
L’operazione nel suo complesso prevede: 
l la cessione al comune delle aree situate in capo-
luogo all’incrocio tra la via Dante e la via Franchini 
(ambito c), attualmente di proprietà del soggetto 
attuatore, libere da fabbricati e pronte per essere 
attrezzate dal comune a parcheggio pubblico 
nell’ambito del progetto di riqualificazione viabilisti-
ca dell’intorno;
l il trasferimento dell’edificabilità residenziale a 
libero mercato prevista nel lotto sopra indicato su 
un lotto comunale di via Emanuela Loi e trasferi-
mento della proprietà del lotto stesso dal comune 
al soggetto attuatore;
l la cessione dal comune all’attuatore di ulteriori 
825 mq di Superficie Utile di Edilizia Residenzia-
le Sociale (E.R.S.), in aree reperite sempre in via 
Emanuela Loi e contigue al lotto precedentemente 
menzionato;
l la definizione dell’E.R.S. con criteri atti ad agevo-
lare quelle categorie di soggetti che, pur non rien-
trando nei parametri idonei ad accedere utilmente 
alle graduatorie dell’edilizia residenziale pubblica, 
riscontrino potenzialmente difficoltà ad accedere al 
credito per l’acquisto della prima casa;
l che il prezzo di vendita convenzionato dell’edilizia 
residenziale sociale realizzata dall’operatore econo-

mico sulle aree cedute sia ad un valore significativa-
mente inferiore a quello di mercato.
L’operazione ha il pregio di riqualificare un ambito 
della nostra città senza incrementare il carico urba-
nistico di un’area, quella tra via Franchini, via Dante 
e via del Lavoro ad alta densità abitativa, creando 
altresì nuovi spazi da mettere a disposizione della 
collettività, utili a migliorare la mobilità sostenibile 
e mobilità dolce. Inoltre, proprio nell’area ceduta 
verranno realizzati nuove unità abitative di edilizia 
residenziale sociale a prezzi convenzionati e, quin-
di, a valori sensibilmente inferiori a quelli presenti 
sul mercato. Passando agli aspetti economici, va 
detto che alla delibera di Consiglio che ha appro-
vato lo schema di convenzione è stato allegato il 
“prospetto della verifica dell’equilibrio economico e 
della determinazione del contributo straordinario” 
che nella massima trasparenza ha stabilito in detta-
glio i valori attribuiti a tutte le componenti oggetto 
dell’operazione e le modalità di calcolo utilizzate. 
In merito al valore dell’edificabilità delle aree 
cedute si è fatto riferimento ai valori stabiliti 
per le aree urbanizzate ai fini delle imposte ICI/
IMU/TASI approvati con delibera di consiglio 
n. 73 del 23/12/2020. Come si può evincere dal 
complesso quadro economico è necessario tener 
conto di tutte le componenti che lo caratterizzano 
- non da ultimo le somme che il comune avrebbe 
dovuto spendere per acquisire l’area da attrezzare 
a parcheggio nonché le spese per la demolizione e 
smaltimento del fabbricato presente ecc. Va infine 
tenuto presente che sulla valorizzazione dell’e-
dificabilità aggiuntiva che il comune ha ceduto 
all’attuatore incide il fatto che sarà utilizzata per 
l’edilizia residenziale sociale e le unità abitati-
ve saranno vendute a prezzi calmierati. In altri 
termini, nonostante le ampie spiegazioni in sede di 
Commissione consiliare e di Consiglio sembra che 
le considerazioni del consigliere Iannaccone siano 
parziali e non considerino l’operazione nel suo 
complesso. Comunque siamo pronti a fornire ogni 
elemento di chiarezza alla Corte dei Conti.
Raimondo Boccia
Assessore all’Edilizia privata e all’Urbanistica n

Né spreco né svendita, 
ma perseguimento dell’interesse pubblico
Valore dei terreni: replica dell’Assessore Raimondo Boccia
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Camminando sul Navile da 1 Maggio 
all’Osteria della Ringhiera

PNella scorsa puntata abbiamo incon-

trato Sant’Apollinare di Ronco. Passo 

dopo passo, si arriva nelle vicinanze del 

ponte di via Di Vittorio, e sulla riva destra 

del canale, dove oggi sorge un complesso 

produttivo, fino a pochi anni or sono si 

sarebbe potuto vedere ciò che restava di 

Villa Magistrini. Era appartenuta ad una 

nobile famiglia bolognese, i Magistrini Spi-

nelli, che hanno dato un sindaco a Castel 

Maggiore. 

Splendida villa, situata al centro della 

tenuta e contornata da abeti e platani. Di 

pianta quadrata con loggia centrale, dota-

ta di magazzini, stalle, cantine sotterranee 

e pure di un mulino a trazione animale. Le 

sue stanze erano abbellite da modanature 

dipinte sull’intonaco. 

Quando era nel suo splendore la villa era 

sovente frequentata dalla nobiltà bologne-

se, poi con l’andare del tempo il complesso 

fu via via abbandonato; abitato da sfollati 

e contadini e, per ultimo, durante la guerra 

sede di una postazione contraerea tedesca. 

Negli anni 70 fu tentata una riedificazione 

allo scopo di farne un hotel ma non andò 

a buon fine, rimase un manufatto parzia-

le in cui, negli anni 80 ebbero rifugio un 

gruppo di migranti pachistani, poi accolti 

dal comune n

Tiberio Verri

(continua)

Fonti: Castel Maggiore … com’era e com’è 

di Lorenzino Cremonini
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Parliamo ancora degli 

apicoltori Girotti per 

segnalare che il Museo 

della Civiltà contadina 

e l’Associazione Gruppo 

della Stadura hanno 

promosso la pubblicazione 

del manoscritto “I Girot-

ti delle api - Riassunto dell’andamento 

apistico generale 1923-1977” di Aurelio 

Girotti, (cugino di Astorre e Romano Girotti, 

di cui Valerio Montanari ha parlato sull’ul-

timo numero di InComune) che documenta 

le vicende dell’apicoltura e di una delle più 

importanti aziende apistiche della Regione. 

I Girotti delle api
I diari scritti da Aurelio 

Girotti rappresentano una 

testimonianza unica per la 

storia dell’apicoltura, per il 

legame con il patrimonio 

materiale costituito dagli 

oggetti del laboratorio di 

Aurelio conservati presso 

il Museo e per le riflessioni estremamente 

attuali che possono emergere dal racconto.

La pubblicazione, corredata da immagini e 

documenti, è stata presentata ad un folto 

pubblico il 22 gennaio scorso presso la 

sezione museale “Il Miele e lo zucchero”, con 

2 - Villa Magistrini 

continua è
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Le parrocchie dell’UPCM devolveranno ai terre-

motati di Turchia e Siria le offerte raccolte du-

rante la quaresima. Un aiuto concreto attraverso 

Mons. Paolo Bizzeti per cercare di tornare a un 

minimo di normalità in una zona completamente 

devastata.

È passato più di un mese dalla notte del deva-

stante terremoto che ha raso al suolo la Turchia 

sud orientale e parte della Siria. Proprio quelle 

regioni che quasi due mesi prima avevo percorso 

con alcuni preti e diaconi bolognesi capeggiati 

dal cardinale Zuppi e guidati da Mons. Paolo 

Bizzeti, vicario apostolico dell’Anatolia. Era un 

pellegrinaggio per incontrare le comunità cri-

stiane di tradizione siriaca, con le quali abbiamo 

riallacciato rapporti di fratellanza e amicizia 

(nella foto un momento del percorso). 

Per questo la notizia del terremoto in Turchia, 

appresa la mattina del 6 febbraio e le immagini 

terrificanti trasmesse dalla TV mi hanno doppia-

mente sconvolto. Da quel giorno è passato più 

di un mese, durante il quale a poco a poco altre 

S.O.S. Turchiagli interventi di Francesco Fabbri, presidente 

dell’Associazione Gruppo della Stadura, Da-

niele Ara, assessore Comune di Bologna con 

deleghe a Scuola, Agricoltura e Agroalimen-

tare, Belinda Gottardi, Sindaca di Castel Mag-

giore con delega a Cultura e promozione del 

Territorio per l’Unione Reno Galliera, Giorgio 

Baracani, apicoltore, presidente di Conapi.

Per informazioni

Istituzione Villa Smeraldi - Museo Della Civiltà 

Contadina

Via San Marina, 35 - 40010 

S. Marino di Bentivoglio (BO)

Tel. 051.891 050 

e-mail: 

segreteria.museo@cittametropolitana.bo.it n

ASTORRE GIROTTI: UN GRANDE APICOLTORE 
Grazie alla gentile segnalazione del signor Emore Bonvicini riteniamo doveroso integrare l’arti-
colo sull’apicoltura Girotti, ricordando brevemente la figura di Astorre Girotti, esponente della 
famiglia e fratello maggiore di Romano. Astorre Girotti, nato nel 1915 e scomparso nel 1986, ha 
dedicato tutta la sua vita allo studio e alla cura delle beneamate api, con un respiro di tipo quan-
to meno nazionale, ricevendo ovunque importanti riconoscimenti. Due saggi, pubblicati da Eda-
gricole, su api regine e pappa reale, apicoltura e impollinazione, costituiscono tuttora significativi 
punti di riferimento per quel mondo. Presidente degli apicoltori bolognesi, è stato insignito di 
alte onorificenze fino alla nomina nel 1984 di “grande ufficiale” ad opera del presidente Pertini. 
Ha anche ricevuto il Mercurio d’oro 1978 e l’Ercole d’oro 1983. Valerio Montanari n

continua è
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EEra l’8/3/1997 e a Castel 
Maggiore, esperienza fra 

le prime in Italia, nasceva la 
Banca del Tempo. Una scom-
messa partita grazie alla 
volontà dell’amministrazio-
ne comunale e all’aiuto del 
gruppo “UDI Donne insie-
me” presente sul territorio, 
che vedrà alcune delle sue aderenti diventare le 
socie pioniere della BdT. Una scommessa perché 
in una società dove tutto dipende dal mercato 
finanziario e dall’economia monetaria, le banche 
del tempo, attraverso lo scambio dei propri 
saperi che sono basati solo sul tempo e non sulla 
moneta, danno il giusto valore alle relazioni age-
volando la conoscenza fra le persone e mettendo 
in primo piano la cura di sé e degli altri e altre.
Sono stati 26 anni ricchi di iniziative per creare 
solidarietà sia fra i soci e le socie che con le 
associazioni presenti sul territorio. In questi 
anni sono entrati e usciti tanti soci e socie, dai 
10 iniziali siamo arrivati a quasi 50 e gli scambi 
hanno avuto momenti alti e momenti meno 

esaltanti, specchio anche un 
po’ di quello che è il cambia-
mento della nostra società 
sempre più individualista e 
reticente ad aprirsi e fidarsi 
dell’altro/a. 
Sicuramente anche questi 
anni di pandemia hanno 
cambiato il nostro modo 

di relazionarci e l’associazione si è sempre più 
ridotta nel numero degli iscritti e iscritte e negli 
scambi. Alla fine del 2022 abbiamo quindi preso 
atto che questa esperienza, nonostante i tentati-
vi di innovazione e miglioramento, non riesce più 
a trasmettere quei valori per i quali è nata e così 
abbiamo donato all’Istituto Ramazzini il residuo 
del piccolo fondo frutto delle nostre iniziative e 
CHIUSA con un po’ di tristezza la nostra Banca 
del Tempo. Tristezza ma anche certezza che chi 
di noi ha creduto fortemente in questa impresa 
troverà modi e luoghi per continuare a cercare 
altre vie per rafforzare il senso di comunità e 
solidarietà indispensabili per rendere migliore la 
vita di ognuna e ognuno. n

notizie più “attuali” sono balzate agli onori della 

cronaca. Ma è proprio adesso, quando lo sciame 

sismico progressivamente si è affievolito, diven-

tando inoffensivo e si è fatta la conta dei morti 

e dei dispersi, è proprio adesso che bisogna pen-

sare ai superstiti, a quella sterminata schiera di 

persone che hanno perso tutto. Secondo le stime 

effettuate dai due paesi principalmente coinvolti, 

il terremoto ha provocato in totale oltre 51.000 

vittime accertate e un elevato numero di dispersi.

Ad un mese dalla prima, travolgente scossa che 

ha colpito tutta l’area, Mons. Paolo Bizzeti ha 

lanciato il seguente appello da Iskenderun, sua 

sede episcopale: “Non dimenticateci, abbiamo 

bisogno di aiuti e ci vorranno anni per tornare 

ad un minimo di normalità. Anche se ormai se ne 

parla poco, il terremoto e la devastazione che ha 

provocato non sono alle spalle. Gli edifici sono 

ancora per terra, vengono ancora recuperati dei 

corpi dalle macerie, le strade sono tuttora spac-

cate, l’acqua che ha iniziato a scorrere nei tubi 

non è potabile. La situazione è drammatica. E’ 

chiaro che adesso emergono i problemi di fondo, 

cioè la mancanza di alloggi, la mancanza di la-

voro, la difficoltà per i ragazzi di avere la scuola. 

Gli interventi adesso devono diventare più di 

fondo, per poter mantenere in questi luoghi le 

persone che altrimenti rischiano di abbandonare 

la loro patria per non tornare più. Anche per la 

comunità cristiana il problema è grosso. Grazie a 

Dio continua l’impegno di varie persone. Come 

Caritas Turchia e Caritas Anatolia abbiamo dei 

centri dove possiamo distribuire beni di prima 

necessità. Per descrivere la situazione basta con-

siderare la città di Antiochia, che è la culla del 

cristianesimo e alla quale siamo particolarmente 

affezionati. Lì le chiese principali e gli ospedali 

sono crollati e non meno di 250/300 edifici sono 

completamente distrutti. Rimane il fatto che 

abbiamo bisogno di aiuti: ci vorranno mesi, anni 

per tornare ad un minimo di normalità.” 

Di fronte a una situazione così tragica mi sono 

posto la classica domanda “Che fare?”. E mi 

sono detto: “Perché non coinvolgere i cittadini 

di Castel Maggiore e il loro tradizionale spirito 

di solidarietà? E perché non offrire ai cristiani 

di questa città una motivazione in più, dando 

loro l’opportunità di vivere la preparazione 

alla Pasqua attraverso l’aiuto a chi ha estremo 

bisogno? Per questo durante la quaresima le par-

rocchie dell’UPCM devolveranno ai terremotati di 

Turchia e Siria le offerte raccolte.

A questo riguardo il Vicariato di Anatolia dispo-

ne di canali sicuri, in grado di far arrivare gli aiuti 

a chi ha veramente bisogno. Non si raccolgono 

generi alimentari o vestiario, il cui trasporto è co-

stoso e la cui distribuzione è difficile da gestire. 

Qui sotto i riferimenti bancari per chi vuole dare 

un aiuto alle popolazioni terremotate.

Francesco Bestetti, diacono dell’Unità Pastorale 
Castel Maggiore n
n Progetto Agata Smeralda ODV

Bonifico bancario presso Chianti Banca Credito 

Cooperativo, Firenze

IBAN: IT 91 K 0867 3028 0300 0000 3333 33

Codice BIC/SWIFT: ICRAITRRIP0

Conto corrente postale n. 502500

Causale: Emergenza terremoto Vicariato Anatolia 

2023

n Caritas Italiana

Bonifico bancario presso Banca Popolare Etica, 

Roma

IBAN: IT 24 C050 1803 2000 0001 3331 111

Codice BIC/SWIFT: CCRTIT2T84A

Conto corrente postale n. 347013

Causale: Terremoto Turchia-Siria 2023

La Banca del Tempo di Castel Maggiore 
chiude
Termina una esperienza di socialità e volontariato durata 26 anni 
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La Legge di Bilancio 2023 - tecnicamente art. 1 

della legge 29 dicembre 2022, n. 197, pubbli-

cata in Gazzetta ufficiale del 29 dicembre 2022, 

n. 303, suppl. ord. n. 43/L - ha riproposto nel 

nostro ordinamento, al comma 76, la detrazione 

IVA al 50% per chi acquista un immobile in clas-

se energetica A o B da un’impresa di costruzioni. 

Vediamo nel dettaglio quali sono i requisiti per 

godere di questo importante beneficio fiscale.

Innanzitutto l’ambito di applicazione è circo-

scritto ai trasferimenti di immobili residenziali 

(appartamenti, ville, etc..; sono quindi esclusi 

ad es. uffici o negozi) da parte di impresa di 

costruzione (come tale non solo quella che ha 

costruito l’immobile ma anche quella “ristruttu-

ratrice”, di cui all’art. 10, comma 1, n. 8- d.p.r. n. 

633/1972), oppure di OICR immobiliare.

Gli immobili interessati sono solo quelli residen-

ziali in classe energetica A o B (fa fede ovvia-

mente la certificazione energetica, cosiddetto 

APE) e - ad oggi - il termine di scadenza è il 

31 dicembre 2023. Pertanto - sottolineo - se si 

sottoscrive un preliminare nel corso dell’anno 

ma si stipula il contratto definitivo di vendita nel 

2024 non si godrà di alcuna detrazione (salvo 

ovviamente proroghe: ma si potranno conoscere 

solo a dicembre con la nuova legge di bilancio).

Il beneficio fiscale - nel dettaglio: detrazione - è 

pari al 50% dell’IVA effettivamente dovuta e pa-

gata (si ricorda che l’IVA deve essere comunque 

pagata al venditore, pertanto in sede di atto la 

corrispondente cifra andrà versata).

Questa agevolazione - ricordo - era già stata 

introdotta nel nostro ordinamento ed è quindi 

un provvedimento che dopo alcuni anni di “pau-

sa” viene riproposto, con grande soddisfazione 

soprattutto da parte di costruttori. Il personale 

suggerimento per chi sta comprando casa, come 

si suol dire, “nuova da impresa” non è tanto 

di verificare la classe energetica (praticamente 

tutti i nuovi immobili sono in classe A o B) ma 

soprattutto i tempi di consegna. I ritardi della 

conclusione dei lavori in questa fase storica non 

sono infrequenti e in questo caso potrebbero 

vanificare un importante potenziale risparmio. n

Notaio Fabio Cosenza

Detrazione IVA al 50% per immobili 
da impresa in classe energetica A e B
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Anche Luigi Monteleone, presidente 

della sede di Castel Maggiore dell’as-

sociazione Nazionale Genieri e Trasmetti-

tori d’Italia, esprime la partecipazione al 

lutto per la scomparsa di Adriano Lazzari: 

“in questo momento di forte commozione 

è con sentimenti di immensa gratitudine 

che ricordo Adriano Lazzari, Alfiere della 

Sezione il quale ci ha lasciati il 2 febbraio 

scorso. Adriano, grazie per averci inse-

gnato i veri valori della Vita, le Tue non 

comuni ed esemplari qualità evidenziate 

devono essere da esempio per i giovani del 

mondo contemporaneo e della società che 

ne sente il bisogno oggi. Hai voluto che 

fosse il Cappellano del Reggimento Genio 

Ferrovieri a benedire la Tua Salma: Don 

Mauro Colarusso ha esaudito il Tuo ultimo 

desiderio”. n

Lazzari: il cordoglio dell’ANGET

BENTIVOGLIO CUORE: ASSEMBLEA ORDINARIA 
Siete invitati all’Assemblea Ordinaria dei Soci per l’approvazione del Bilancio consunti-
vo del 2022, mercoledì 26 Aprile ore 18.30 presso il Centro Sociale Sandro Pertini.
Con l’occasione, si può rinnovare la tessera di adesione annuale della nostra Associa-
zione. Vi aspettiamo numerosi.n

PRIMAVERA IN VIA BANDIERA
Roberto Rambaldi ci ha fatto dono di 
un fiore e di un pensiero poetico

Delicatezza
Lungo la corda del pozzo
s’è avvolto un convolvolo:
andrò a chiedere l’acqua alla vicina.
Kikaku Takarain
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CALCIO: PROGRESSO IN ZONA PLAYOFF, TREBBO: OK. VOLLEY : RAGAZZE A PASSO DI CORSA 
Nel calcio il Progresso di Farneti prosegue la sua marcia per la conquista del secondo 
posto, fondamentale per i playoff per la promozione in serie D. Al Russi si è unito il 
Sampaimola con uno sprint di risultati positivi. Vedremo chi dei tre contendenti risul-
terà a spuntarlla. 
Il Trebbo delle meraviglie, intanto, porta avanti uno dei suoi migliori campionati da 
quando è in Promozione. Nel Volley sempre bene l’Eurotec, seconda, e il DM Group, 
che continua con fiducia a poter sperare nella salvezza. n
Valerio Montanari

Cos’hanno in comune gli esami della 

Royal Academy of Dance, una serie di 

concorsi nazionali ed una scaletta di spet-

tacoli estivi sensazionali? Nulla! Ma sono 

parte delle attività su cui stiamo lavoran-

do e che andremo presto a presentare al 

pubblico! 

La nostra scuola organizza nella propria 

sede gli esami di danza e il 2 Aprile ospi-

terà gli esaminatori della Royal Academy 

of Dance di Londra. Il nostro massimo 

supporto va agli allievi che sosterranno gli 

esami. Forza ragazzi, siamo con voi!

Inoltre, sono in cantiere le coreografie che 

presenteremo ai diversi concorsi di danza 

nazionali, cui parteciperemo: stay tuned…

Non perderti i nostri appuntamenti più 

importanti:

l Sabato 17 Giugno 2023 alle ore 21, 

presenteremo, presso il teatro delle Ce-

lebrazioni di Bologna, il nostro saggio di 

fine anno scolastico dal titolo “Addams 

family”

l Domenica 25 giugno parteciperemo 

allo spettacolo “Alice in Villa” a Villa Sali-

Grand Jeté Dance Academy
Scadenze prestigiose e grandi eventi all’orizzonte

na Malpighi, in collaborazione con diverse 

associazioni che operano nel territorio.

l Domenica 2 luglio, infine, stiamo or-

ganizzando “Villa Salina in danza” prima 

edizione, una rassegna di danza dove si 

esibiranno le più grandi scuole di danza 

della regione e nazionali. 

Ti aspettiamo! www.grandjetedanceaca-

demy.it

Info@grandjetedanceacademy.it

Tel. 335.5992792 n
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Lo sport, quella cosa che fa bene alla salute e 

allo spirito, insieme al buon cibo e alla com-

pagnia…nelle prime giornate di sole in quanti 

pensiamo ora esco e vado a farmi una bella 

camminata? Oppure un bel giro in bicicletta? 

Ma le cose da fare sono mille, allora perché non 

ritagliarsi un’ora ogni tanto per noi? La polispor-

tiva offre per grandi e piccini mille opportunità. 

Per le signore lunedì 6 marzo è partito un corso 

gratuito di difesa personale, tenuto dal nostro 

insegnante di Judo Marco Zironi. Nella prima 

giornata il gruppo che ha partecipato era com-

posto da 23 donne di ogni età, questo significa 

che la sicurezza personale viene considerata 

molto importante di questi tempi, può e deve 

essere uno stimolo per tutte oggi come domani. 

Questo corso ha lo scopo di rendere le Donne 

più sicure e consapevoli delle loro capacità e cre-

dere nei propri mezzi in ogni situazione. Il corso 

ha una durata di tre mesi, ogni lunedì dalle ore 

18.15 alle 19.15, vi aspettiamo numerose

n Per signore e signori più o meno giovani vi 

ricordiamo la possibilità di fare un mese gratuito 

con Pillole di Movimento, trovate le scatole 

nelle farmacie Lloyd e in Polisportiva, potrete 

scegliere tra corsi di:

l  Ginnastica posturale e dolce il lunedì, mer-

coledì e venerdì dalle 9 alle 10 oppure dalle 

16.30 alle 17.30. Il martedì e venerdì dalle 

19.30 alle 20.30.

l  Judo l  Karate l  Aikido

Per i piccoli tutte le nostre attività sono anco-

ra aperte e con la possibilità di 2 giornate di 

prova gratuite. Per iscriversi basta andare sulla 

nostra pagina web: www.polisportivaprogresso.

it oppure recarsi in segreteria in via Lirone n. 46 

il martedì e giovedì dalle 17 alle 19. 

Scrivere una mail a info@polisportivaprogresso.it 

oppure chiamare il 051/712046.

Datevi un’ora per passarla in relax.

n In chiusura ma non ultimo vi rammentiamo che 

le iscrizioni al Centro Estivo 2023 al link SI RIPAR-

TE (polisportivaprogresso.it), anche quest’anno 

saremo con voi per i vostri Bambini e ragazzi dal 

8 Giugno al 14 Settembre 2023, per i costi e gli 

orari del centro estivo vi rimandiamo al link. 

Per informazioni mail: centroestivoprogresso@

gmail.com Tel. 3662073952. Le iscrizioni rimar-

ranno aperte solo fino al termine dei posti.

Nel 2023 andremo anche in vacanza al mare! 

Sempre al link SI RIPARTE (polisportivaprogresso.

it) tutte le info! In attesa delle nostre news…. vi 

salutiamo e a presto presso le nostre attività. n

Polisportiva Progresso Castel Maggiore

Sport, competizione e tradizione… 
Polisportiva Progresso A.S.D.!

Leonardo Procopio, Mauro Mazzini, 
Alessandro Guidi, Attilio Erriquez, Nicola Zanasi, 

Nicola Magno, Massimiliano Lodi, Michele D’Ascoli, 
Manuel Salmi hanno partecipato alla grande 

maratona del 5 marzo, chi nella 21 km, 
chi la 30 e molti la 42 km!




